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В этом месяце единый день встреч глав управ с населением — 21 сентября. Жители всех районов округа обсудят насущные проблемы с представи-
телями местной власти: благоустройство территорий, задолженности за услуги ЖКХ, подготовку к зимнему отопительному сезону и другие. Округ 
становится лучше во многом благодаря жителям. Приходите и расскажите о проблемах, которые существуют в вашем районе, и управа их решит. 
Или пишите на наш электронный адрес с пометкой «Ревизор», и будем разбираться вместе. График встреч глав управ — стр. 15

Единый день 
встреч глав управ 

Ласточки 
летят на юг 

12 сентября 2016 года, платформа Автозавод-
ская. Дарья Ишекенова впервые проехала 
по Московскому центральному кольцу. Теперь 
ей до Площади Гагарина рукой подать! 

Б
есшумно, быстро, комфортно! Таки-
ми словами жители округа, которых 
корреспонденты «ЮГ» встретили на 
платформах ЗИЛ и Автозаводская, 
описывали первую поездку на Мо-

сковском центральном кольце. И конечно, 
все отмечают огромную экономию времени. 

«Дорога в институт занимает 30 минут вме-
сто 1 часа 40 минут», — не скрывает радо-
сти студентка Полина Федюкова и садится 
в городскую электричку. Кстати, до 10 октя-
бря по будням по МЦК будут возить экскур-
сии. Отправление каждый день в 16:00 от 
станции Лужники. 89

Пять станций Московского 
центрального кольца открылись 
на территории округа
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шоссе возле станции метро «Каширская» 
восстановят в ближайшее время 
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Команды Москвы, Санкт-
Петербурга и Белграда поде-
лили первое место по итогам 
первой Олимпиады мегаполи-
сов. Об этом на церемонии за-
крытия олимпиады сообщил 
мэр столицы Сергей Собянин.
— Мировые города играют все 
большее и большее значение 
в экономике мира. Нам стало 
интересно, несмотря на оби-
лие олимпиад, что происходит 

в больших городах, насколько 
они конкурируют друг с дру-
гом, — рассказал столичный 
градоначальник. — Мы реши-
ли, почему бы не провести 
олимпиаду мира. 
На это предложение отклик-
нулись 22 города, включая 
Абу-Даби, Алматы, Астану, 
Белград, Берлин, Бишкек, Бу-
дапешт, Джакарту, Дюссель-
дорф, Ереван, Лейпциг, Ми-
лан, Минск, Нью-Дели, Пекин, 
Ригу, Санкт-Петербург, Со-
фию, Таллин, Тель-Авив, Хель-
синки и Москву. В состав каж-
дой команды входили восемь 

человек (по два участника на 
каждый предмет) и три руко-
водителя. На площадках сто-
личных школ прошли сорев-
нования по четырем предме-
там: информатике, математи-
ке, физике и химии.
Для участников и гостей олим-
пиады была предусмотрена 
и культурная программа. Они 
посетили исторический парк 
«Россия — моя история» на 
ВДНХ, Музей космонавтики, 
комплекс храма Христа Спаси-
теля, выставку «Художествен-
ные сокровища России» в Цен-
тре искусств на Волхонке.

— Это первое испытание та-
кое, и я думаю, что оно уда-
лось. Надеюсь, вы провели 
время не только с пользой, но 
и получили удовольствие от 
экскурсий, — обратился 
к участникам олимпиады 
Сергей Собянин. — Я надеюсь, 
что у всех присутствующих 
есть шансы победить на следу-
ющих соревнованиях. Поэто-
му мы объявляем Олимпиаду 
мегаполисов ежегодной.  
Ждем вас в следующем году!

Техникум в Южном округе получил 
грант мэра Москвы — стр. 10 

Большие города 
померились умами 

9 сентября 2016 года. Сергей Собянин поздравил участников 
олимпиады — Дмитрия Норкина и Марию Дмитриеву 

У соседей снизу — свадьба, у соседей 
справа — поминки. Слева мальчик-
скрипач готовится к экзамену. Се-

годня они мне не сильно досаждают: надо 
мной вскрывают полы. Стоило переехать 
в панельный дом, как стихи Вознесенско-
го «Тишины хочу, тишины… Нервы, что 
ли, обожжены?» зазвучали будто из глуби-
ны всего моего существа. За единомыш-
ленниками полезла в интернет. На страни-
цах клуба защитников тишины разбира-
ются, «кто виноват» и «что делать», более 
шести тысяч таких же бедолаг-горожан. 
«Подскажите, что делать с пианистом, ко-
торый каждый день играет с 9 утра и до 

9 вечера и еще уроки частные дает?» — 
наткнулась я на столь знакомую ситуа-
цию. И тут же советы: «С частных занятий 
он налоги платит? Оформил ИП? Поли-
ция, думаю, тут не поможет, разве что на-
логовая. У меня этажом ниже живут пиа-
нистка и скрипачка. Жесточайшая война 
длится уже полгода, сумел задолбить пиа-
нистку, со скрипачкой не по-
лучается». 
Есть и более дельные откли-
ки: «Существует судебная 
практика по этому вопросу. Например, 
решением суда на ответчика, который 
проводил музыкальные занятия дома, 
была возложена обязанность звукоизо-
лировать квартиру в соответствии с сани-
тарными нормами, а также компенсиро-
вать моральный вред». На страницах фо-
рума горожане не только просят и дают 

советы, но и выплескивают эмоции. Гово-
рят же, что выговоришься и легче станет: 
«А я уже многое перепробовала, но ниче-
го не помогает, — восклицает Ирина. — 
Почему львиная доля жильцов подъезда 
должны страдать от двух-трех парази тов-
эгоистов шумных соседей? Ладно 
я, но почему бабушка с первого этажа 

должна ночью засыпать под 
Rammstein?»
«Что делать, чтобы москвичи 
и те, кто ими стал, жили тихо 

и уважали других?» — сквозит через все 
сообщения. Почему соседи, жаждущие ти-
шины, должны страдать от хамства окру-
жающих? 
Раз город меняется, давайте и мы попробу-
ем ему хотя бы немного соответствовать. 
Ведь в большом уютном доме нужно уметь 
жить. Жить дружно. 

За лето город преобразился до неузнаваемости. Гулять по «Моей улице» 
одно удовольствие. А если заглянуть в парки, то кажется, что телепорти-
ровался сразу в европейскую столицу. Мегаполис меняется. Вот только мы 
этим изменениям не всегда соответствуем. 

МАРИНА 
ГЛАДКОВА 
m.gladkova@vm.ru 

ШЕФРЕДАКТОР

Колыбельная 
с третьего этажа 

Открыт пешеходный переход 
возле метро «Университет» 
Этот переход, открытый по просьбе жителей 
ближайших районов, Сергей Собянин на-
звал «подарком строителей ко Дню города». 
Здесь было много инженерных коммуника-
ций. Разумеется, они мешали строительству 
перехода — многочисленные трубы и кабели  
пришлось переносить. И вот объект завер-
шен, он позволит переходить дорогу 40 ты-
сячам человек ежедневно. Сейчас в столице 
около 500 подземных переходов. Но, как 
считают специалисты, их число нужно увели-
чивать, чем и занимаются столичные власти.

У Олимпийской деревни 
появился парк 

Комплексное  благо-
устройство парка Олим-
пийской деревни завер-
шилось успешно, сооб-
щил мэр города в ходе 
осмотра итогов работ. По 
словам Собянина, благо-

устроенный парк получил одну из лучших 
в городе инфраструктур, в которую, в част-
ности, входит первый крытый всесезонный 
павильон для занятий спортом. Сейчас воз-
ле детской спортивной школы возводятся 
новое современное футбольное поле с по-
догревом, административное здание, раз-
девалки, так что у ребят будет возможность 
заниматься футболом на качественно новом 
уровне. Для занятий спортом на территории 
парка Олимпийской деревни также обустро-
ены велодорожка протяженностью 4 км, бе-
говой маршрут длиной 2,7 км, 10 спортив-
ных площадок, веревочный городок, два 
пункта проката инвентаря, а также шесть 
детских площадок с современными спор-
тивно-игровыми аттракционами.

Волоколамский путепровод: 
поехали! 
Транспортная развязка на 41-м километре 
Ленинградского шоссе и Волоколамский 
путепровод открылись для движения. 
Об этом сообщил Сергей Собянин, инспек-
тируя итоги работ по реконструкции дорож-
ных объектов. В Москве, таким образом, 
фактически завершена программа рекон-
струкции путепроводов, которая была не-
обходима для организации пассажирского 
движения по Московскому центральному 
кольцу. Всего за три года шесть устаревших 
узких путепроводов были заменены совре-
менными эстакадами. По словам мэра, от-
крытие развязки позволит улучшить транс-
портную доступность вблизи Зеленограда. 
А пропускная способность Волоколамского 
шоссе увеличится с открытием Волоколам-
ского путепровода на 30 процентов. 

С ветерком по Рябиновой улице 
Новая эстакада прямого хода на пересече-
нии улиц Рябиновой и Генерала Дорохова 
стала последним объектом в рамках ком-
плексной реконструкции Рябиновой улицы. 
Сергей Собянин отметил, что новая эстакада 
почти на треть увеличит пропускную способ-
ность Рябиновой улицы на этом участке, 
обеспечив беспрепятственное движение пе-
ресекающихся транспортных потоков. Дви-
жение на западе столицы станет свободнее.
Кстати, реконструкция Рябиновой велась 
в рамках строительства одного из участ-
ков Северо-Западной хорды. Хорда, как 
ожидается, разгрузит Третье транспортное 
кольцо, МКАД, Садовое кольцо, Ленин-
градку, Волоколамское шоссе и другие ма-
гистрали. 

У главы столицы плотный рабочий 
график. «ЮГ» рассказывают о напря-
женной рабочей неделе мэра и важ-
нейших событиях, повлиявших 
на жизнь Москвы.

НЕДЕЛЯ МЭРА

Олимпиада мегаполисов прошла успешно и станет традиционной

БОРИС ОРЛОВ  
okruga@vm.ru 
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В ходе проекта активистам 
различных партий предла-
гается пройти обучение на 
базе Центра молодежного 
парламентаризма.
— Мы решили создать обра-
зовательную площадку, где 
знания об избирательном 
праве и законодательстве 
могут получить представи-
тели всех партий, участвую-
щих в выборах в Государ-
ственную думу, — сообщил 
председатель Молодежной 
палаты при Мосгордуме 
Владимир Мохте. — Ведь 
независимо от партийной 
принадлежности у нас одна 
цель: чтобы выборы про-
шли без нарушений, а ре-
зультаты ни у кого не вызы-
вали сомнения. 
В качестве преподавателей 
в проект приглашены пред-
седатель Московской го-
родской избирательной ко-
миссии Валентин Горбунов, 
член Центральной избира-
тельной комиссии РФ Евге-
ний Шевченко, член Совета 
Федерации ФС РФ Олег Мо-
розов, председатель Мо-
сковской городской думы 

Алексей Шапошников, 
главный редактор радио-
станции «Эхо Москвы» 
Алексей Венедиктов, член 
Общественной палаты Мо-
сквы Олег Матвейчев, поли-
толог Дмитрий Гусев. Они 
прочтут лекции об особен-
ностях проведения выбо-
ров в Госдуму, об организа-
ции наблюдения за выбора-
ми и другие. 
— Этот проект закономе-
рен. Власть делает все, что-
бы выборы прошли про-
зрачно, — рассуждает поли-
толог, генеральный дирек-
тор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Жу-
равлев. — Эта прозрач-
ность — гарантия легитим-
ности власти, а значит, спо-
койной обстановки в обще-
стве.
Кстати, накануне выборов, 
14 сентября Алексей Ша-
пошников встретился с мо-
лодыми наблюдателями, 
рассказал им о работе видео-
центра и Общественного 
штаба в день голосования. 
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

Уникальный проект по подготовке наблюда-
телей запустили в Москве молодые парламен-
тарии в сотрудничестве с Мосизбиркомом.

За честностью выборов 
проследят молодые 

Среди экспонатов выставки — сте-
клянные сосуды с клеймами, керами-
ческие чернолощеные сосуды, глиня-
ные  курительные трубки,  флаконы 
аптечные и косметические стеклян-
ные, а также ножи, сабля с ножнами, 
перстни, монеты, пуговицы, мелкая 
пластика из цветных металлов, склад-
ские гири и много чего еще. Также вы-
ставлен фрагмент деревянной трубы 
XVIII века — элемент исторической 
системы городского водоснабжения. 
Некоторым находкам 800 лет, а воз-
раст других — не больше двух веков.  
— Всего в рамках программы «Моя 
улица» только в нынешнем году были 
проведены археологические исследо-
вания более чем на 50 объектах пло-
щадью свыше 60 тысяч кв. метров, — 

рассказали «Южным горизонтам» 
в столичном Департаменте культу-
ры. — В результате было обнаружено 
более  тысячи артефактов. 
Выставка, где можно увидеть наход-
ки, проходит в недавно отреставриро-
ванном памятнике архитектуры «Го-
родская усадьба» по адресу: ул. Ворон-
цово Поле, 13, стр. 1, 2; Подсосенский 
пер., 23, стр. 1, 25, стр. 3, который 
в настоящее время принадлежит Рос-
сийскому историческому обществу.
— Я поздравляю вас с тем, что это зда-
ние, переданное Российскому истори-
ческому обществу, так замечательно 
отреставрировано и возвращено го-
роду. В Москве за последние годы от-
реставрировано около 700 зданий, 
это колоссальный объем, работ по ре-

12 сентября 2016 года. Экспонаты 
выставки на Воронцовом Поле 

Мэр Москвы Сергей Собянин и председатель Российского исторического общества, председатель Госдумы Сергей Нарышкин открыли выставку «Дом 
Российского исторического общества и история Воронцова поля». Здесь можно познакомиться с историческими материалами, артефактами, старинны-
ми вещами, которые были найдены специалистами во время реставрационных работ, работ по благоустройству по программе «Моя улица».

Находки с «моей улицы» 

На Таганской площади соз-
дано комфортное обще-
ственное пространство ка-
чественно нового уровня.
— В этом году мы внесли 
в программу «Моя улица» 
много объектов само-
строя, — рассказал Сергей 
Собянин во время осмотра 
итогов благоустройства. — 
Здесь, в районе Таганской 

площади, один из самых ин-
тенсивных узлов перехо-
да пассажиров. Здесь прохо-
дят тысячи людей, и, конеч-
но, нужно было обустроить 
эту территорию так, чтобы 
она была комфортна для го-
рожан. Убраны самострой, 
провода, благоустроена тер-
ритория. Надеюсь, что это 
место будет более комфорт-
ным для москвичей, — ска-
зал мэр. По его словам, этот 
проект стал одним из круп-
нейших для «Моей улицы» в 
этом году. 

В результате благоустрой-
ства Таганской площади 
проектировщики и строите-
ли создали комфортное пе-
шеходное пространство, 
расширили тротуары, по-
ставили новую уличную ме-
бель и фонари. Также убра-
ли под землю больше 22 ки-
лометров проводов, отмыли 
и обновили фасады домов. 
На Таганской площади, ули-
цах Таганской и Народной, 
а также в Гончарном проез-
де среднюю ширину тротуа-
ров увеличили почти в два 

раза, расширили пешеход-
ную зону вокруг выхода со 
станции метро «Марксист-
ская».
А уже в октябре на Таган-
ской площади и прилегаю-
щих к ней улицах проведут 
работы по озеленению — на 
самой площади, улице На-
родной и в Гончарном проез-
де высадят 14 деревьев 
и 62 кустарника. На улице 
Таганской — 155 деревьев 
и более 600 кустарников. 
Кроме того, будет обустроен 
новый газон. 

Таганка и голуби 
Знаменитая площадь обрела новый яркий образ

12 сентября 2016 года. 
Обновленная Таганская 
площадь 

12 сентября 2016 года. Один из молодых 
наблюдателей Валерий Навроцкий 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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В стольких центрах госуслуг «Мои 
документы» можно оформить 
пенсию с 12 сентября 
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ставрации памятников истории та-
кой интенсивности в Москве не про-
водилось никогда, — заявил Сергей 
Собянин. — И это стало возможным 
не только потому, что город вклады-
вает значительные ресурсы в эту ра-
боту, но и потому, что в этом участву-
ют федеральные органы власти, об-
щественные организации, частные 
инвесторы, меценаты. И это стало се-
рьезным направлением работы всего 
московского сообщества по восста-
новлению истории Москвы, ее исто-
рического облика.
Собянин пригласил москвичей посе-
тить выставку и лично ознакомиться 
с уникальными экспонатами. На экс-
позицию можно любоваться до 8 ок-
тября. 
НИКИТА МИРОНОВ  
okruga@vm.ru



— А о том, что новый Дво-
рец бракосочетаний тре-
угольный, узнали только 
сейчас — от вас, — смеется 
будущая жена.
Пятнадцать минут — и мо-
лодые люди выбрали дату: 

10 декабря — будет время 
подготовиться к свадьбе, 
теперь это самая важная за-
дача. 
Открытие нового отдела 
ЗАГСа стало не только важ-
ным событием в жизни Да-
рьи и Андрея, но и для всего 
города. Это первый Дворец 
бракосочетаний, построен-
ный в столице за последние 
30 лет. 
— Это отделение станет 
вторым учреждением в сто-
лице, где можно будет заре-
гистрировать брак с ино-
странным гражданином, — 
рассказала Ирина Мура-
вьева, начальник отдела 
Управления ЗАГС Мо-
сквы. — Сейчас такую услу-
гу оказывают только 
во Дворце бракосочетания 
№ 4. Новое здание в Шипи-
ловском проезде полно-
стью оборудовано для удоб-
ства маломобильных граж-
дан, также установлена си-
стема электронной оче-
реди.

В Шипиловском проезде, 
27, — праздник: девушки-
барабанщицы в парадных 
костюмах отбивают ритм 
у здания-новостройки. Так 
началась церемония откры-
тия нового ЗАГСа. Фасад 
двухэтажного дворца вы-
полнен из прочного грани-
та и стекла. На возведение 
роскошного здания — 
сверху оно напоминает тре-
угольник — ушло чуть боль-
ше года. Теперь дворец бра-
косочетаний готов к прие-
му гостей. Исполнив номер, 
девушки-барабанщицы пе-
редали эстафету другому 
гостю — заместителю руко-
водителя  Департамента 
строительства города Вик-
тору Аистову. Он выполнил 
важную традицию и пода-
рил золотой ключ от дверей 
начальнику нового отде-
ления ЗАГС Светлане Жа-
ровой.
— Здание, безусловно, ста-
нет изюминкой этого райо-
на, — говорит Аистов. 
Кроме внешнего обрамле-
ния, есть чем полюбоваться 
и внутри. Светлые и про-
сторные залы, каждый из 
которых оформлен в ориги-
нальном стиле. К примеру, 
для зала бракосочетаний 
дизайнеры создали люстру 

в виде двух обручальных 
колец. 
Оценить его обстановку 
смогли в день открытия 
и будущие молодожены. Не-
сколько пар специально 
пришли в тот же день к от-
крытию, чтобы первыми 
подать заявление на заклю-
чение брака. Одна из них — 
Дарья Бырганова и Андрей 
Коротков. Будущие муж 
и жена — жители района 
Орехово-Борисово Север-

ное — вместе уже семь лет. 
По словам молодых людей, 
познакомились они благо-
даря общим друзьям. Про 
их первую встречу Андрей 
шутит, что это была любовь 

не с  первого взгляда, но со 
второго.
— Честно говоря, мы жда-
ли открытия этого ЗАГСа 
два месяца, — говорит Ан-
дрей.

— Как только узнали, что 
строится Дворец бракосоче-
тания, сразу же решили за-
регистрировать наш брак 
именно здесь, — добавляет 
Дарья.

— Нам не хотелось повто-
ряться, — признается же-
них. — Мы уже не раз были 
на свадебных церемониях 
друзей в том же Царицын-
ском ЗАГСе.
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11 сентября 2016 года. Малый собор Донского 
монастыря открылся после реконструкции. 
В воскресенье Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл (в центре) совершил чин освя-
щения престола возрожденного храма 

СТОПКАДР

Впервые за последние 30 лет открылся 
новый ЗАГС. Это второе место в городе, 
где можно выйти замуж за иностранца 

ЕКАТЕРИНА
ПЕТРОВА 
okruga@vm.ru

Е
П
o Сразу несколько 

пар пришли в день 
открытия, чтобы 
первыми подать 
заявления 

В Нагатинском Затоне началось 
строительство новой поликлиники, 
рассчитанной на 750 посещений в смену 

7 сентября 2016 года. Первая пара, подавшая заявление в новое 
отделение ЗАГСа, — Дарья Бырганова и Андрей Коротков 
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— Специалисты Центра ин-
формирования консульти-
руют по вопросам записи 
ребенка в первый класс или 
колледж, перевода ребенка 
из одной образовательной 
организации в другую, вне-
сения изменений в элек-
тронное заявление, ком-
плектования образователь-
ных организаций. Даются 
консультации и по многим 
другим вопросам, — рас-
сказывает  замруководите-
ля столичного Департамен-
та образования Марина 
Смирницкая. — Это учреж-
дение очень популярно 
у родителей. 
Центр информирования 
оказывает также помощь 
детсадам, школам и коллед-
жам Москвы по вопросам 

электронного учета обуча-
ющихся.
Главная цель центра — соз-
дание для родителей воз-
можности получения опе-
ративной информации не 
выходя из дома.
ВАСИЛИЙ СОЛДАТОВ
okruga@vm.ru

Полмиллиона консультаций получили жители 
Москвы в Центре информирования населения 
с октября 2015 года.

Один звонок — и мама 
спокойна 

Консультации Центра 
информирования  на-
селения о предоставле-
нии образовательных 
услуг  проводятся  по 
многоканальному теле-
фону (495) 530-71-71 
и по электронной почте: 
infodo@edu.mos.ru.

СПРАВКА

Этот ЗАГС будет востребован. Ведь 
в четырех районах, которые прилега-
ют к ЗАГСу, проживают более 500 ты-
сяч человек. Это уникальное место: 
рядом — парк «Царицыно», куда при-
езжают молодожены со всего горо-
да. Хочу всех поздравить с открыти-
ем, пожелать успехов в работе и чтобы 
в этом Дворце бракосочетаний свои 
отношения регистрировали только 
счастливые семьи.

АЛЕКСЕЙ 
ЧЕЛЫШЕВ
префект Южного 
административного 
округа 

ЦИТАТА



Тревожное письмо пришло 
в редакцию «Южных гори-
зонтов»: жители района 
Братеево не на шутку обе-
спокоились судьбой своего 
любимого места отдыха, 
Борисовских прудов, — 
местный пирс они обнару-
жили полуразрушенным. 7 
сентября сюда прибыла ко-
миссия, которая выяснила 
дальнейшую судьбу много-
страдального причала. 
К ней присоединился и наш 
корреспондент.
Около пирса вода вымыва-
ет серый песок и прибивает 
к берегу мусор, каркас при-
стани покосился, деревян-
ный настил валяется рядом. 
Вдали виднеются мрачные 
фигуры двух рыбаков, кото-
рым нет дела до сломанного 
причала. Тишину неожи-
данно нарушает шум при-
ближающегося мотора: 
к берегу причаливает лод-
ка, из нее бодрым шагом 
в ярко-оранжевом жилете 
выходит начальник поиско-
во-спасательной службы 
«Борисово» Геннадий Ле-
пешкин.
— Участок ваш? Береговая 
черта чья? — с ходу спраши-
вает спасатель у сотрудника 
управы.
Выясняются все подробно-
сти дела. Пирс находится на 
Борисовских прудах, где 
граничат два района — Мо-
скворечье-Сабурово и Бра-
теево. Но участок террито-
рии, где он находится, при-
надлежит парку «Кузьмин-
ки». Этот участок на 25 лет 
арендовала некая предпри-

ниматель Алехина. Сам 
пирс, как выясняется, по-
вредили около полутора не-
дель назад, но это только 
полбеды.
— Местные жители в летнее 
время использовали его как 

трамплин для прыжков 
в воду, и такие развлечения 
заканчивались травма-
ми, — говорит Геннадий Ле-
пешкин.
Поэтому было решено огра-
дить единственное место, 
где есть доступ к пирсу с бе-
рега, просто чтобы обезопа-
сить отдыхающих.
— Местные жители такой 
заботы не оценили — забор 
ломают стабильно раз в две 
недели, — переживает 
представитель парка «Кузь-
минки» Михаил Борщ.
— Мы с руководством пар-
ка уже полгода воюем за то, 
чтобы здесь не было траги-

ческих случаев! Слава богу, 
лето закончилось, — добав-
ляет Геннадий Лепешкин.
Что же случилось с пирсом? 
Об этом рассказал Владис-

лав Горковенко — предста-
витель индивидуального 
предпринимателя, являю-
щегося арендатором. По 
его словам, разрушение 

пристани произошло из-за 
стихии: вода поднялась 
и вынесла деревянную 
«крышку» пирса на берег. 
А продырявили пирс сами 
жители, и забор в этом во-

просе оказался неэффек-
тивен.
Замкнутый круг. Стро-
ительство, по словам 
представителей упра-
вы, невозможно на-
чать: хотя пристань 
и принадлежит инди-

видуальному предпри-
нимателю Алехиной, во-

допользования у органи-
зации нет.
— Мы хотим возвести здесь 
парк мирового уровня для 
тех, кто занимается экстре-
мальными водными вида-
ми спорта, — говорит Вла-
дислав Горковенко.Тем не 
менее арендаторы готовы 
починить пирс уже в эти 
выходные. Ситуацию взяли 
под контроль как предста-
вители управы Братеево, 
так и сотрудники парка 
«Кузьминки». Они догово-
рились провести встречу 
главы управы с арендатора-
ми и обсудить дальнейшую 
судьбу причала.
ЮЛИЯ ВОРОНИНА
okruga@vm.ru
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На участке улицы Хавская от улицы 
Мытной до Конного переулка 
введено двустороннее движение 

7 сентября 2016 года. Местная жительница показыва-
ет корреспонденту «ЮГ» Юлии Ворониной сломанный 
пирс (1). 12 сентября 2016 года. Обещание 
сдержали — пирс начали чинить (2)  

Мы поможем 
арендаторам 
обезопасить 
территорию 
пирса: прове-

дем совместные меро-
приятия по ограждению, 
поставим предупреди-
тельные знаки, а заодно 
проконтролируем, что-
бы ИП «Алехина» привел 
пристань в первоначаль-
ное состояние.

АЛЕКСАНДР МОРОЗКИН 
специалист отдела ЖКХ 
и благоустройства управы 
района Братеево

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обычная девятиэтажка на 
Шаболовке, 52. Тихий, вы-
чищенный двор. Над вхо-
дом, почему-то даже в пол-
день, горит лампочка. Свер-
кает вовсю, хотя день сегод-
ня ясный и солнечный. 
Захожу в подъезд. И сразу 
погружаюсь в темноту. Сту-
пенек не разглядеть — под-
ниматься к Наталье Лапен-
ковой, от которой поступи-
ла жалоба, приходится на 
ощупь. Но на лестничной 
площадке у нее светло — 
светильник, еще советский, 
тут еще не поменяли.  
Что ж, замерил яркость 
лампы фотоэкспономе-

тром: старая показала 
25 люкс, новая — только 8.
— Я не раз обращалась 
в управляющую компанию 
и к электрику Сергею Про-
стову, — говорит Ната-
лья. — Но в ответ — одни от-
говорки: сами жители про-
сили заменить лампы...
Выясняется, что пару меся-
цев назад житель этого 
дома Александр Ильин дей-
ствительно просил управу 
поменять светильники на 
современные. 
— Их поменяли, но после 
этого стало совсем тем-
но, — поясняет Ильин. — 
Тогда я снял плафон и обна-

ружил, что лампа там — 
мощностью 11 ватт!  
Как пояснил энергетик 
фирмы, разрабатывающей 
схемы освещения для сто-
лицы, Игорь Андреев, здесь 
нарушен «Свод правил 
естествен ного и искус-
ственного освещения». 
— В подъездах оно должно 
быть не менее 20 люкс! 
Даже с учетом погрешности 
фотоэкспонометра ясно, 
что мощности не хватает. 
А вместо люминесцентных 
ламп лучше установить све-
тодиодные. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
okruga@vm.ru

В редакцию «ЮГ» обратилась москвичка Наталья Лапенкова. «В подъезде моего дома, — пишет она, — установили новые лампы. Но света не прибави-
лось, а наборот — стало совсем темно. Чтобы добраться до лифта, ноги можно сломать». Корреспондент «ЮГ» выехал по указанному адресу, вооружив-
шись прибором, который используют профессиональные фотографы для измерения освещенности.

26 августа 2016 года. Жительница дома 52 на Шабо-
ловке указывает на новую маломощную лампочку 

Да будет свет. Там, где нужен 

Решение об установке 
маломощных ламп при-
нимал наш энергетик 
Сергей Простов. Он опыт-
ный человек, и почему 
он принял такое реше-
ние — мы не знаем. Ко-
нечно, установка таких 
маломощных ламп недо-
пустима. В семидневный 
срок мы примем реше-
ние об установке новых 
ламп, более мощных.

АНТОН ИВАНОВ
главный специалист от-
дела ЖКХ управы Донского 
района

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Разрешение на водо-
пользование мы полу-
чаем уже три года. Все 
проекты уже готовы, 
на этом месте мы хотим 
возвести парк мирового 
уровня для тех, кто зани-
мается экстремальными 
водными видами спор-
та. Акватория позволяет 
сделать здесь прекрас-
ную лебедку и проводить 
соревнования, но при-
ступить мы пока не мо-
жем. Мы полностью по-
меняем балки, уберем 
дыры и поставим пирс 
на место.

ВЛАДИСЛАВ 
ГОРКОВЕНКО
сотрудник ИП «Алехина»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1

2

Лодочная пристань 
не просто сломана: 
вход сюда огородили 
высоким забором 

К причалу не причалишь 
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Уважаемые читатели! 
Мы ждем ваших писем 

для нашей постоянной рубрики 
«Ревизор». Присылайте ваши 

жалобы на электронный 
адрес ug@vm.ru.
Мы обязательно 
разберемся!



6 БЕЗОПАСНОСТЬ
Работы по реставрации Даниловского 
универмага на Люсиновской улице 
подошли к концу 
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На стражей порядка в последнее вре-
мя часто нападают. То оружие хотят 
отобрать, то оказать сопротивление 

при задержании. Складывается впечатле-
ние, что криминальный мир ополчился на 
стражей порядка. Вероятно, это так, но 
я считаю, что невидимая война между до-
бром и злом идет уже долгое время. 
На прошлой неделе короткой строкой про-
шла новость об экстрадиции в Россию из 
Германии некоего Вахтанга Джавахадзе. 
С этим человеком у полиции юга столицы 
особые счеты. И у меня, как у бывшего ми-
лиционера, — в том числе. В апреле 2006 
года наряд патрульно-постовой службы 

района отдела полиции «Чертаново Цен-
тральное» нарвался на шквальный огонь. 
До конца дежурства 28-летнему старшему 
лейтенанту Андрею Ашуркову и 39-летнему 
старшине Сергею Ребрикову оставался час, 
когда они приняли обычный вызов о нару-
шении тишины. Подъехали быстро, 30-я 
квартира — первый этаж. Водитель остался 
прикрывать вход в подъезд, а Ан-
дрей Ашурков и Сергей Ребриков 
пошли в квартиру. Дверь распах-
нулась, и... ребят скосили авто-
матные очереди. Стражи порядка ценою 
своих жизней спасли армянскую семью, со-
стоящую из семи человек. Отец семейства 
позже рассказал, что налетчиками были 
«бойцы» этнической банды. «Отморозки» 
переворачивали квартиру, ища деньги 
и ценности. Когда они стали пытать хозяи-
на квартиры, то его крики разбудили сосе-

дей, и те позвонили в службу 02. Когда во 
двор въехала патрульная машина, ее уви-
дел один из бандитов в окно. Матерые пре-
ступники затаились. Дождались, пока па-
трульные подойдут к двери, и хладнокров-
но расстреляли милиционеров. Со своими 
боевыми товарищами мы прощались в Цен-
тральной клинической больнице. Звучали 

похоронный марш и траурные 
речи. Тогда горечь утраты, боль 
и обида разрывали наши сердца. 
Как-то не верилось, что бандитов 

удастся поймать после безуспешных трех-
дневных поисков. Покинув пределы нашей 
страны, они надолго залегли «на дно» за 
границей. Все, что удалось сделать на тот 
момент сыщикам, — это установить лично-
сти подозреваемых, объявить их в между-
народный розыск и заочно арестовать. Нео-
жиданно в марте 2013 года из Запорожья 

пришла хорошая весть. Мелитопольские 
сыщики вычислили одного из убийц. После 
чертановской трагедии легализовался там 
под чужой фамилией. Его задержали и пе-
редали Москве. Второго фигуранта задер-
жали в Германии. Немцы, удовлетворив хо-
датайство Генеральной прокуратуры Рос-
сийской Федерации о выдаче преступника, 
в начале сентября передали Вахтанга Джа-
вахадзе работникам Российской федераль-
ной службы исполнения наказаний. Через 
десять лет справедливость восторжество-
вала. Долг чести выполнен. Конечно, на-
ших павших ребят новость о задержании 
убийц не вернет с того света. Но я рад, что 
правоохранительная система доказала 
свою эффективность. Неотвратимость на-
казания действует! Пусть криминальный 
мир знает это. 
Держите строй, товарищи полицейские!

В начале сентября cотрудники Интерпола и Федеральной службы исполнения наказания России экстрадировали из Гер-
мании Вахтанга Джавахадзе. Его уже заочно обвинили в нашей стране за бандитизм и разбой. Десять лет назад он в со-
ставе банды расстрелял наряд милиции Южного округа. Эта заметка посвящается светлой памяти патрульных отдела 
полиции «Чертаново Центральное» Сергею Ребрикову и Андрею Ашуркову. 

ВАЛЕРИЙ 
БУЗОВКИН 
v.buzovkin@vm.ru 

ДОЛГ ЧЕСТИ

Справедливость 
десять лет спустя 

Белый микроавтобус, спря-
тавшись за углом здания 
с рекламой лотереи, ждет 
своих пассажиров. «Орбита 
21 век» — написано над ло-
бовым стеклом. Маршрут 
«620м». Судя по ксерокопии 
документа, приклеенного 
скотчем на боковое стекло, 
на линию машину выпусти-
ли из поселка Измайловское 
Ленинского района Подмо-
сковья. Маршрут движе-
ния — исключительно по 
Москве: «Метро «Царицы-
но» — Ягодная улица». 
— До конца Липецкой под-
бросите? — интересуюсь 
у водителя.
— У нас маршрут заканчи-
вается на Ягодной. Ну, лад-
но, садитесь, — оглядыва-
ясь на полупустой салон, от-
вечает он. — Подкину. Та-
риф — 35 рублей.
Прокачусь, окунусь в про-
шлое. Передав наличность 
водителю, занимаю место.
Пять минут назад на пло-
щади у станции метро «Ца-
рицыно» я насчитал четыре 
вида маршруток. Пер-
вый — синий микроавтобус 
с рисунком в виде белых 
волн под крышей. Легаль-
ный на все сто. Второй — 
белый, подмосковный 

с № 1130. В реестре пасса-
жирских перевозок между 
Москвой и Подмосковьем 
маршрут № 1130 отсутству-
ет. Третий — желтый с ша-
шечками на борту — вооб-

ще без названий остановок 
и номера маршрута.
— А зачем мне номер марш-
рута? — искренне удивился 
водитель. — Я же обычный 
таксист. Получил разреше-

ние в Подмосковье, езжу, 
где хочу, и останавливаюсь, 
где попросят пассажиры. 
У меня салон с ограничен-
ным количеством мест. 
Меньше девяти. Мне даже 

водительская категория 
«Д» (разрешение на управ-
ление автобусами) не нуж-
на. В новостройки Нового 

Домодедова едете? Тариф 
сорок рублей. Нет? Тогда 
отойдите, не мешайте ра-
ботать. 
В засекреченный маршрут 
без вопросов садятся не-
сколько пассажиров. Ми-
кроавтобус отъезжает. Его 
место мигом занимает жел-
тый с шашечками минивэн 
марки «Соболь».
...Водитель маршрута 
«620м», как и обещал, повез 
меня на Липецкую. На про-
щанье я попросил выдать 
счастливый билетик.
— Для истории, — объяс-
нил я. — Ведь век старых 
маршруток уходит. 
— Да, недолго нам оста-
лось, — согласился он, 
протя гивая всю билетную 
ленту.
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН 
v.buzovkin@vm.ru

Остановка по требованию 
Водители маршруток старого образца не торопятся уходить с рынка Пользуясь не-

легальными 
автобусами, 
пассажиры 
подвергают 

себя неоправданному 
риску. Содержать такой 
бизнес затратно. И ком-
пании, которые рабо-
тают нелегально, эко-
номят на техосмотре 
автобусов. С начала года 
в Москве произошло 
почти 900 ДТП с участи-
ем автобусов, работаю-
щих без лицензии.

НАТАЛЬЯ АГРЕ 
президент центра «Движе-
ние без опасности»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕВГЕНИЯ
ВДОВИЧЕНКО
руководитель пресс-
службы ГКУ «Организатор 
перевозок» 

Специалисты 
ГКУ «Органи-
затор пере-
возок» сле-
дят за работой 

коммерческих ком-
паний. Если на марш-
руте зафиксирована 
работа нелегалов, ин-
формация направляется 
в Управление государ-
ственного автодорож-
ного надзора по Москве, 
инспекторы которого 
проверяют работу пере-
возчика. 

Что изменилось в результате реформы наземного городского общественного транспорта

Весь городской автопарк — синего 
цвета, а на кузов нанесен фирмен-
ный логотип «Московского транс-
порта» в виде белой волны

В салоне установлен валидатор 
для безналичной оплаты проезда 
картами «Тройка» или бесплатного 
проезда по социальным картам

Внутри салона установлено табло; 
у водителя есть радиостанции 
для связи с диспетчером и тревож-
ная кнопка для вызова полиции

Весь автопарк наземного городско-
го общественного транспорта обо-
рудован пандусами для удобства 
маломобильных граждан 

В результате имеем комфортные, безопасные 
маршрутные такси, работающие по единым го-
родским стандартам и не нарушающие Правила 
дорожного движения

29 июня 2015 года. Рейд ГИБДД по проверке теперь уже 
нелегальных маршрутных такси 

Отличить легальные 
автобусы стало 
просто — по цвету 
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онной сеткой: это когда на 
гравий кладут металличе-
скую рабицу. А еще всю 
прибрежную зону  засадили 
новыми деревьями. Это 
лучший природный способ 
борьбы с оползнями: корни 
хорошо держат почву, не да-
вая ей превращаться после 
сильных дождей в кашу 
и стекать в Москву-реку. Та-
ким же способом берега 
укрепляли в Москворецком 
парке и на многих прудах. 

ЯХТСМЕНЫ, 
НЕ РАЗГОНЯЙТЕСЬ!
— Одна из главных причин 
размывания берегов в Мо-
скве — массовое появле-
ние яхт и водных мотоци-
клов, — рассказывает руко-
водитель движения «От-
крытый берег» Сергей 
Менжерицкий. — Владель-
цы этой техники гоняют по 
Москве-реке на огромной 
скорости, в результате об-
разуется пусть невысокая, 
но волна. Она бьет в берег. 
Несильно, но постоянно, 
поскольку водные мотоци-
клы ездят часто, к примеру, 
в районе Серебряного 
Бора. В результате ударов 
волны берег буквально 
разбивается. Отламывают-
ся куски почвы, часто вме-
сте с кустарниками и дере-
вьями. Когда вы видите 
вдоль берега Москвы-реки 
наклонившиеся деревья, 
знайте: скоро они упадут 
в воду. 
По словам Сергея, бороться 
с размыванием берегов 
нужно на законодательном 
уровне. Например, запре-
тить передвигаться по Мо-
скве-реке быстрее 15 км/ч. 
А пока закона нет, в том же 
Серебряном Бору берега 
укрепляют посадкой новых 
деревьев и габионной сет-
кой. Но утки на таких бере-
гах уже не гнездятся. 

Ползучий 
берег 
остановят 
камни 

Вот это заросли! Казалось 
бы — Москва, огромный го-
род, а тут настоящие джунг-
ли. Обрывистый берег в Мо-
скворечье-Сабурове так 
плотно зарос лесом, что 
река из-за деревьев даже не 
видна. Но она есть. И в реку, 
увы, этот прекрасный леси-
стый берег, оказывается,                                               
буквально сползает. Вместе 
с деревьями. И ладно бы де-
ревья! Сразу за лесистой ча-
стью берега — гаражи, офи-
сы и храм Святого Николая 

Чудотворца: красивая цер-
ковь из красного кирпича. 
— Здесь, в Москворечье-Са-
бурове, зафиксированы 
оползни, необходимо про-
водить комплексные инже-
нерные работы по защите 
берегов, — рассказывает 
пресс-секретарь столично-
го Департамента строи-
тельства Байрта Китино-
ва. — Работы коснутся пло-
щади около 24 гектаров. 
В ходе комплексных работ, 
как пояснила Байрта Андре-
евна, планируется опреде-
лить подверженные ополз-
ням площадь и грунт на на-
личие радиации и парази-
тов, а также установить на 
склонах гидрогеологиче-
ские скважины. Кроме того, 
будет проведен анализ гли-
нистого и песчаного грун-
та. По итогам исследова-
тельских работ к середине 
следующего года эксперты 
выяснят, насколько земля 
в районе подвержена кор-
розии, и составят список 
мер по защите от оползней. 
Как планируется, берега бу-
дут укреплять с помощью 
бетона.

НЕ ПЕРВЫЙ СЛУЧАЙ
Инженеры, как предполага-
ется, будут исследовать тер-
риторию, куда войдут 
окрестности моста Курской 
железной дороги и Москов-
ский завод радиоаппарату-
ры. Ведь оползни здесь слу-
чаются не впервые. В 2009 
году в Москворечье-Сабу-
рове местные жители жало-
вались, что после оползня 
построенные на склоне га-
ражи на автостоянке около 
Курского моста съехали на 

7В ОКРУГЕ
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
16–22 сентября 2016
№ 35 (715)
UGORIZONT.RU 31год исполнился станции 

Московского метрополитена 
«Домодедовская» 7 сентября 

100 метров вниз. Неужели 
такое возможно?
— Да, у Курского моста из-за 
оползня обрушился забор 
автостоянки, и в обрыв съе-
хали металлические гара-
жи, — рассказывает житель 
дома по Каширскому шоссе 
Андрей Якименко. — Мой 
гараж не постра-
дал, но за соседей 
было обидно.
Тогда власти опе-
ративно отреаги-
ровали: строите-
ли укрепили 
склон реки, уста-
новив подпорные 
стенки. Но время 
идет, берег нуждается мас-
штабном укреплении.

ЧТО ТАКОЕ ОПОЛЗЕНЬ?
Старший научный сотруд-
ник Института геоэкологии 

им. Е. М. Сергеева РАН Ан-
дрей Казеев поясняет:
— Оползень представляет 
собой оседание и перемеще-
ние поверхностных пластов 
земли вниз по склону под 
влиянием силы тяжести.
Как правило, оползни обра-
зуются постепенно из-за 

природных факторов: эро-
зии почвы, обильных осад-
ков и ветра. А также из-за 
хозяйственной деятельно-
сти человека: сброса мусо-
ра или некачественной про-

кладки коммуникаций. 
А еще из-за того, что на 
склоне нет дренажной си-
стемы. В итоге, к примеру, 
идет сильный дождь или 
тает снег, вода стекает со 
склона в реку. Стекает бур-
но, ручьями или целыми ре-
ками. Вместе с водой со 

склона уносит 
грунт, мелкие 
камни, корни 
растений обна-
жаются. Посте-
пенно дере-
вья и кустарни-
ки наклоняются 
и в конце концов 
гибнут. Такая си-

туация была, например, на 
склонах «Коломенского». 
Чтобы справиться с ней, 
строители выложили русла 
ручьев камнем. Берега Мо-
сквы-реки укрепили габи-

На территории столицы 
есть более 70 оползней, 
из них 12 — глубокие. 
Последние расположены 
в долине Москвы-реки, 
а именно на Воробьевых 
горах, в районах Коло-
менское, Хорошево-1, 
Хорошево-2, Фили-Кун-
цево, Чагино, Капотня, 
Поклонная гора, Нижние 
Мневники, Щукино, Се-
ребряный Бор и Москво-
речье-Сабурово. Еще 
два оползня — в долине 
реки Сходни и в Тушине.

СПРАВКА

Строители спасут от оползней речные склоны Москворечья-Сабурова 
НИКИТА 
МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Укрепление 
берегов Мо-
сквы-ре-
ки — обыч-
ная для нас 

работа. В прошлом 
году, например, велось 
укрепление берегов Мо-
сквы-реки на участке 
от Метромоста до смо-
тровой площадки Воро-
бьевых гор. Цель этих 
работ — связка различ-
ных подвижных слоев 
грунта для их фиксации. 
Укрепление позволяет 
нам не допустить сме-
щения отдельных сло-
ев грунта, что повышает 
безопасность строений, 
расположенных на бе-
регу реки.

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
руководитель Департамен-
та строительства Москвы 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эксперты предлагают 
запретить гонки 
скутеров, которые 
поднимают волну 

Есть около десятка спо-
собов укрепления бе-
регов. Один из них, на-
пример, вбивание свай 
из бетона, металла или 
сверхпрочного пласти-
ка. Эти сваи буквально 
удерживают берег и де-
ревья на нем от сполза-
ния в Москва-реку.

КСТАТИ

Вода буквально смывает берега Москвы-реки. Чтобы этого избежать, часто используется техника наращивания суши. 
Сверху на берег насыпаются камни. Пространство между ними заливается бетоном. Второй вариант — камни затягива-
ются специальной габионной сеткой. В итоге берег перестает разрушаться. Правда, он становится безжизненным: на нем 
перестают расти трава и гнездиться птицы. Деревья у кромки воды уже не растут.

Как укрепляют подходы к воде

Дно и сам берег 
выкладываются 
камнем. В результа-
те почву уже не раз-
мывает 

Грунт для посадки 
деревьев или кустар-
ников

Гравий или щебень. 
Толщина слоя — 
150 миллиметров

Строительный 
крупнозернистый 
песок слоем 
100 миллиметров

Слой почвы

Отметка верха кре-
пления. Как правило, 
металлическая

8 сентября 2016 года. Голо-
сов овраг в «Коломенском». 
Берега ручья укреплены 
камнями, в результате 
их берега не размываются 
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Подготовили    НИКИТА МИРОНОВ  (текст),
ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО  (графика) 
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тысяч человек будут проживать 
на реорганизованных территориях вдоль 
Московского центрального кольца 

В Южном округе 
расположено сразу 

пять станций Московского 
центрального кольца. Две 
из них — Автозаводская 
и Площадь Гагарина — 
находятся у станций 

метро

В субботу, 10 сентября, открылось 
МЦК — Московское центральное 
кольцо. По сути, это городская 
электричка «Ласточка» — неви-
данный в Москве проект. По коль-
цу длиной 54 километра будут 
с 05:30 до 01:00 ходить поезда. 
В Южном округе расположены 
пять станций МЦК: Автозаводская, 
ЗИЛ, Верхние Котлы, Площадь Га-
гарина и Крымская. 

Ласточки 
летят на юг 

Впервые в Москве введе-
на транспортная инфра-
структура с огромным 
запасом провозной спо-
собности. Его хватит лет 

на 10 или 15. И территория вокруг 
МЦК, которая сейчас находится 
не в лучшем состоянии, сразу ожи-
вет. Там возникнут новые торговые 
центры, офисы, жилье. Этот про-
ект — крупнейший в сфере пас-
сажирского транспорта России 
за минувшие и, наверное, за гря-
дущие 10 лет. Запуск Московско-
го центрального кольца обеспечит 
интеграцию пригородных элек-
тричек и метро. К тому же он даст 
пассажирам возможность пере-
сесть на МЦК с пригородной элек-
трички, позволит сделать так, что-
бы не все пассажиры заезжали 
на вокзалы. Тогда можно увели-
чить количество поездов приго-
родного сообщения на загружен-
ных направлениях Московской 
железной дороги.

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
заммэра Москвы по вопросам развития 
транспортной инфраструктуры

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВСЕГО ЗА ДВА ДНЯ РАБОТЫ 
КОЛЬЦА ПО НЕМУ ПРОЕХАЛИ 
330 ТЫСЯЧ ПАССАЖИРОВ

КСТАТИ

Первое открытие горожан — они увиде-
ли из окон совершенно незнакомую сто-
лицу. Слишком неожиданным был угол 
зрения! Многим понравилось, что элек-
трички идут совершенно бесшумно, 
в них мягкие удобные кресла, а останов-
ки объяв ляются на двух языках — рус-
ском и английском. А еще в «Ласточки» 
можно свободно проходить с велосипе-
дом, в вагонах есть биотуалеты, куда 
можно заехать даже на инвалидной ко-
ляске — настолько они просторные. 
В туалетах, правда, некоторые велоси-
педисты тут же припарковали своих 
«железных коней». Делать это, конечно, 
запрещено, и в будущем будет пресе-
каться. 

Пассажиропоток 
Только в первый год эксплуатации МКЖД 
сможет перевезти порядка 75 миллионов 
человек. Почти половина из них — 
34,5 млн человек — будут пассажиры 
метро; 20,2 млн — железнодорожного 
транспорта; 12,7 млн — автобусов; 
7,5 млн — жители близлежащих домов. 
В 2025 году пассажиропоток увеличится 
до 300 миллионов.

Забота об инвалидах 
Все платформы оснащены тактильной 
плиткой для удобства перемеще-
ния слабовидящих пассажиров. 
На транспортно-пересадочных узлах 
установлены лифты или специальные 
подъемники. Турникетные линии 
имеют широкие проемы, чтобы пас-
сажиры в инвалидных креслах могли 
беспрепятственно перемещаться. 
Во всех кассовых зонах установлена 
специальная касса с заниженным 
уровнем окошка. 

Экология 
От лишнего шума москвичей избавят 
защитные экраны и технология соз-
дания так называемого бархатного 
пути — без стука колес. Дело в том, 
что железнодорожные пути уложены 
с использованием плетей из рельсо-
шпальной решетки повышенной длины, 
которая резко снижает уровень шума.

Поезда «Ласточка» 
Скоростные электропоезда «Ла-
сточка» производства компании 
Siemens AG состоят из 5 вагонов, 
общая длина всего состава — 
130 метров. При необходимости 
составность вагонов может быть 
увеличена до десяти. Поезда 
могут ездить при температуре 
на улице от минус 40 до плюс 
40 градусов.

Климат-контроль 
Внутри каждого вагона — 
система климат-контроля, 
которая обеспечит комфортную 
температуру в любое время года. 
Переходы между вагонами гер-
метично изолированы от улицы 
резиновой гармошкой, что обе-
спечивает изоляцию от проник-
новения внутрь салона холода, 
пыли, дождя и снега.

Зарядка для телефона 
На полках для ручной клади есть 
электророзетки на 220 вольт: 
можно подзаряжать мобильные 
телефоны и другие гаджеты. 
В головных вагонах поезда есть 
санузлы с биотуалетами — 
по одному на вагон.

Крымская 
Оформлена в стиле хай-тек, 
с большим количеством 
стеклянных и алюминиевых 
конструкций. На станции есть 
каме ры видеонаблюдения, 
пешеходные переходы при-
способят для маломобильных 
граждан: установят эскалаторы, 
тактильные указатели и подъем-
ники.

Добраться до Крымской 
можно будет на наземном транс-
порте: трамваи № 26 и 38, а так-
же автобусы № 41, 121 и 826.

Площадь Гагарина 
Остановочный пункт состоит из 
двух береговых платформ в Гага-
ринском тоннеле. Предусмотре-
на пересадка на станцию  метро 
«Ленинский проспект».

До станции можно доехать 
трамваями № 14, 39, троллейбу-
сами № 4, 7, 33, 33к, 62, 84, авто-
бусами № 111, 144, 144ц, 196, 
317, Н1. Маршрут автобуса 
№ 553, идущего до Калужской 
площади, укоротят до южного 
вестибюля станции метро «Ле-
нинский проспект».

Верхние Котлы 
Станция  между жилой застрой-
кой и предприятиями промзоны 
«Варшавское шоссе».

Через остановку «Станция 
Верхние Котлы» будут следовать 
трамваи № 3, 16, 35, 47, троллей-
бусы № 1к, 8, 40, 71, автобусы 
№ 25, 44, 142, 275, 700, Т1. Также 
запланировано открытие нового 
автобусного маршрута Н8 
«Комплекс «В» Южного Буто-
ва — Лубянс кая площадь». 
Он будет курсировать в ночные 
часы.

ЗИЛ 
Станция состоит из одной 
островной платформы с надзем-
ным вестибюлем, откуда можно 
выйти к остановкам наземного 
общественного транспорта.

Пассажиры могут пользо-
ваться автобусом № 322, трасса 
которого была продлена. Кроме 
того, планируется запустить 
маршрут № 47 «Станция ЗИЛ — 
Станция метро «Технопарк», 
кото рый пройдет по 2-му Кожу-
ховскому проезду и Проекти руе-
мому проезду № 4062.

Автозаводская 
На ней организована пере-
садка на одноименную станцию 
Замос кворецкой линии метро. 

Рядом организуют две новые 
остановки. На одной из них, рас-
положенной во 2-м Кожухов-
ском проезде, останавливаются 
автобусы № 44, 142, 186, 193, 291, 
322, на второй, которая появи-
лась в 1-м Кожуховском проез-
де, — автобус № 8. А еще можно 
воспользоваться наземным 
транспортом, идущим до стан-
ции метро «Автозаводская». 

31транспортно-пересадочный узел 
будет построен вблизи станций МЦК. 
Уже сейчас на всех станциях преду-
смотрена пересадка на городской 
общественный транспорт 40 тысяч новых ра-

бочих мест будет 
создано после 
введения торговых 
площадей в ТПУ750 тысяч квадратных метров коммерческой застройки пла-

нируется рядом с МЦК. Будет построено 200 тысяч метров 
общественно-деловых зон, еще на 300 тысячах квадратных 
метров появятся гостиницы и апарт-отели, на 250 тысячах 
квадратных метров — торговые площади

Оплата проезда 
В течение первого месяца после 
открытия пассажирского дви-
жения проезд для всех пасса-
жиров будет бесплатным. После 
окончания пробного месяца МЦК 
позволит пассажирам бес-
платно пересесть на метро или 
монорельс в течение 90 минут 
с момента первого прохода через 
турникет. Во время пересадки 
нужно повторно приложить свой 
проездной к валидатору — по-
ездки списываться не будут. 
Билеты, купленные до 1 сентя-
бря, требуют дополнительной 
активации для бесплатной 
пересадки. Безвозмездная пере-
прошивка билетов «Единый» 
и «90 минут» доступна в кассах 
подземки. Активировать пере-
садки на билете «Кошелек» 
на карте «Тройка» можно, попол-
нив его хотя бы на 1 рубль.

10 пересадок 
на 9 радиальных 
направлений 
железной до-
роги17 пересадок 

на 11 линий Мо-
сковского метро-
политена преду-
смотрено на МЦК

как добраться

График 
По МЦК будут ездить 
до 110 пар поездов в сутки 
с интервалом от 6 минут 
в часы пик и 11–15 минут 
в межпиковое время.

Электропоезд
может развивать

скорость 

до 160 км/ч

Максимальная 
вместимость поезда 

1200
пассажиров
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В конце августа Москов-
ский техникум имени Кра-
сина был отмечен грантом 
мэра за ряд эксперимен-
тальных проектов, направ-
ленных, выражаясь офици-
альным языком, на «созда-
ние творческо-развиваю-
щей социокультурной сре-
ды». С некоторыми из этих 
проектов познакомились 
корреспонденты «ЮГ». 
…Мы идем по длинному ко-
ридору в одну из двух швей-
ных мастерских, составля-
ющих главную гордость 
техникума. Мастерские ос-
нащены машинками для ра-
боты с кожей, а это значит, 
что по окончании обучения 
студенты смогут самостоя-
тельно шить сумки и рюк-
заки.
— Но делать это могут не 
только студенты технику-
ма, — поправляет меня Ека-
терина Кущ, руководитель 
центра повышения квали-
фикации. — С прошлого 
года мы работаем и со 
школьниками из общеобра-
зовательных учреждений.
И эта работа входит в число 
проектов техникума, отме-
ченных мэром. 
— С сентября 2015 года наш 
техникум стал базовой экс-
периментальной площад-
кой по профессиональному 

обучению школьников раз-
личным профессиям — от 
переплетчика до фотогра-
фа, — поясняет Екатерина. 
Причем обучаться подрост-
ки могут без отрыва от шко-
лы: два раза в неделю — по 
будням во второй 
половине дня 
и субботам. 
— По окончании 
годового курса 
школьники полу-
чают диплом 
установленного 
образца, — рассказывает 
Екатерина. — Им присваи-
вается первая рабочая кате-
гория, дающая возмож-
ность работать помощни-
ками мастеров. Если ребята 
захотят — они cмогут 

в дальнейшем повысить эту 
категорию. 
Эту возможность оценили 
многие подростки — с са-
мого начала года заявок на 
профессиональное обуче-
ние было подано в несколь-

ко раз больше, чем в про-
шлом. Эксперимент под-
держали и педагоги, поэто-
му с этого года 35 других 
колледжей предлагают 
школьникам свои вариан-
ты обучения. 

— Но мы-то были первы-
ми, — замечает Екатерина. 
И с этим действительно не 
поспоришь. 
Стена в швейной мастер-
ской, к дверям которой мы 
подошли, выглядит как ви-

трина в модном бутике: на 
ней красуются лучшие об-
разцы студенческих ра-
бот — сумки, рюкзаки. Не-
которые из них украшены 
пряжками с логотипами из-
вестных брендов, и надо 

сказать, что сразу и не дога-
даешься, что эта сумочка 
отшита в стенах московско-
го техникума. 
— Наши студенты не поку-
пают рюкзаки — приходят 
на занятия с собственны-
ми, — с гордостью говорит 
Надежда Найденова, ма-
стер производственного об-
учения. Она за годы работы 
научила шить несколько 
поколений студентов, мно-
гие из которых сегодня ра-
ботают в известных модных 
домах. 
По словам педагогов, попу-
лярность профессиональ-
ного образования увеличи-
лась в разы, молодые люди 
поняли, что работа руками 
может приносить не только 

удовольствие, но и деньги. 
Чтобы прийти к этому вы-
воду, не обязательно тра-
тить годы на обучение 
в вузе, достаточно уже 
в школе попробовать свои 
силы в профессии. А к стар-
шим классам, получив сра-
зу два диплома, опреде-
литься, к чему лежит душа.

2 сентября 2016 года. Студентка 
Колледжа имени Красина Екатерина 
Зайцева шьет рюкзак в мастерской 

Сумки, сшитые студентами, 
сложно отличить от дорогих 
дизайнерских изделий 

Профессиональное образование 
без отрыва от учебы — 
не мечта, а реальность 

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru
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Первыми в одинаковую одежду наря-
дили сирот — питомцев Император-
ского Воспитательного дома в Москве 
и барышень из институтов благород-
ных девиц. В 1834 году появилась обя-
зательная форма для студентов и уча-
щихся средних учебных заведений. 
Одежда мальчиков покроем напоми-
нала военную, гимназистки и инсти-
тутки ходили в длинных платьях 
с фартуками. 
О том, какое значение придавалось 
деталям, говорит заглавие редкого до-
кумента, представленного на выстав-
ке: «Распоряжение помощника попе-
чителя Московского учебного округа 
директору московских 1-й и 5-й гим-
назий М. А. Малиновскому о разреше-
нии сохранить на фуражках канты 

различного цвета, существовавшие 
ранее» (11 июня 1869 года). В 1916 
году Министерство народного про-
свещения разрешило приходить на за-
нятия без формы — шла Первая миро-
вая, многим семьям трудно было вы-
живать, а не то что покупать специ-
альную одежду для детей. 
Вновь унифицировать учеников ре-
шили во время Великой Отечествен-
ной — тогда возвращались многие до-
революционные традиции, счита-
лось, что они помогут сплотить народ. 
К счастью, с этим не стали спешить, 
понимая, что сейчас у людей с деньга-
ми еще хуже, чем в Первую мировую. 
Иллюстрация тому — еще один экспо-
нат выставки — «Заявление замести-
теля начальника Совинформбюро 

В детской библиотеке № 138, что на улице Газопровод, до 4 октября проходит выставка «Из истории школьной формы». Ее подготовило Главное архив-
ное управление Москвы. Фотографии, рисунки, отрывки из мемуаров представляют историю российской ученической одежды за два века. В этом году 
исполняется 100 лет с того дня, как форму в российских школах отменили — первый и наверняка не последний раз. 

Советские школьники в форме, 
введенной в 1948 году 

Зимой и летом одна форма С. А. Лозовского секретарю Москов-
ского комитета ВКП(б) А. С. Щербако-
ву о преждевременности решения 
о введении школьной формы в усло-
виях войны» (19 августа 1944 года). 
Ввели форму только в 1948 году, и она 
существовала, с изменениями, до 
1992 года. В 2012 году форму возроди-
ли в очередной раз, но сегодня уже нет 
единого стандарта. 
— Интереснее всего посетителям бу-
дет познакомиться с фотографиями 
учеников московской 6-й гимназии 
начала 1890-х годов, выпускниц 1905 
года Московского сиротского инсти-
тута императора Николая I и школьни-
ков 1948–1981 годов, — предполагает 
начальник Главного архивного управ-
ления Москвы Ярослав Онопенко.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Московский многопро-
фильный техникум имени 
Л. Б. Красина образован 
в результате реоргани-
зации Московского госу-
дарственного техникума 
технологии, экономики 
и права имени Л. Б. Кра-
сина и Полиграфическо-
го техникума № 5. Сейчас 
он готовит специалистов 
по 23 направлениям на 
базе очной и очно-заоч-
ной форм обучения.

СПРАВКА

Высокая мода 
от студентов 



бленными краями, посте-
пенно рассыпающееся пря-
мо на глазах. 
— К сожалению, до сих пор 
ее реконструкция так и не 
проведена, — разводит ру-
ками Елена. — Несколько 
раз работы начинались, но 
заканчивались из-за недо-
статка финансирования. 
Если подняться на плотину, 
то с левой стороны еще 
можно увидеть камни, по-
ложенные сюда при Борисе 
Годунове. Здесь же при нем 
была водяная мельница — 
последнее техническое до-
стижение того времени.  
Плотину несколько раз пе-
рестраивали. Самая мас-
штабная реконструкция 
прошла при Екатерине Ве-
ликой. Сегодня, подойдя 
к плотине, каждый видит 
две кладки — борисовскую 
и екатерининскую. 
— Сохранились рассказы 
о том, как матушка импера-
трица любила кататься по 
Городне — по Царицын-
ским и Борисовским пру-
дам, — продолжает Елена. 
История с плотиной не це-
ремонилась, так что постра-
дало даже ее название. На-
реченная изначально Царе-
борисовской, при больше-
виках она утратила напо-
минание о своем высоком 
происхождении и превра-
тилась в Борисовскую.
С узкого мостика над ней 
видна еще одна плотина на 
Борисовских прудах. Она 
была построена при Екате-
рине. Разлившаяся Городня 
в ту эпоху стала скорее по-
мехой, чем стратегическим 
подспорьем — России боль-
ше ничто не угрожало с юга, 
зато тревоги и опасения 
стало вызывать западное 
направление. 

места оказались в его владе-
нии, он начал их модерни-
зировать. Раньше Городня 
была полностью перегоро-
жена, разбита на малень-
кие участки. Местные жите-

ли добывали здесь ценные 
породы рыб: стерлядь, язя, 
плотву, лещей. Первое, что 
сделал Борис, — повелел 

все перегородки убрать. 
Крестьянам рыбу в реке ло-
вить запретили и по берегу 
выставили охрану. Теперь 
богатства Городни попада-
ли прямиком на царский 
стол в Коломенском. 
Борис Годунов заботился 
о реке. Причина была не 
только в деликатесах, кото-
рые вылавливали из ее глу-
бин, но и в стратегическом 
значении Городни для Мо-
сквы XVII столетия. После 
того как Годунов освободил 
ее от искусственных кре-
стьянских заграждений, 
река разлилась и преврати-
лась в естественную грани-
цу московских земель. Го-
родня защищала южные 
подступы к столице. 
— Тут же на ней поставили 
плотину, — продолжает 
Елена. — Больше с тех вре-
мен не сохранилось ничего 
подобного ни в России, ни 
в Европе. 
Сегодня плотина — ступен-
чатое строение с выщер-
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Художественное литье Урала периода 
XVIII–XXI века представят на выставке 
в «Коломенском» 30 сентября 

Царя Бориса, финалом 
правления которого стало 
страшное Смутное время, 
добрым словом поминать 
как-то не принято. Вот толь-
ко историки с такой народ-
ной традицией не согласны. 
На юге столицы до сих пор 
жива память о крепком хо-
зяйственнике, правой руке 
и шурине своего предше-
ственника царя Федора I 
Иоанновича, Борисе Году-
нове, которого иностран-
ные послы и торговцы вели-
чали не иначе как лордом. 
Одним из крупных нововве-
дений будущего царя стало 
строительство плотины на 
реке Городне. Она и сегодня 
стоит на своем месте, за ко-
торым река разливается, 
превращаясь в Борисовские 
пруды. О роли небольшой 
речки в истории столицы 
«ЮГ» рассказала сотрудник 
детской библиотеки № 145 
Елена Кононова.
Сегодня берег реки Городни 
от Забликова до Борисов-
ских прудов — удобный 
и красивый парк, где среди 
бела дня можно встретить 
даже диких зверей. Мест-
ные жители говорят, что 
зай цы иногда прибегают 
к домам, а между деревья-
ми летают краснокнижные 
бабочки. 
— В XVII веке эта земля при-
надлежала Борису Годуно-
ву, отсюда и название одно-
го из сел — Борисово, — 
рассказывает Елена Коно-

нова. — Здешние леса были 
излюбленными местами 
царской охоты. Близкое со-
седство с Коломенским, 
летней резиденцией рус-
ского государя в те времена, 
лучше любых слов и грамот 
говорило о высоком статусе 
Бориса Годунова. Фактиче-
ски он был вторым челове-
ком в государстве после 
царя. Кстати, своим богат-
ством Годунов превосходил 
правящего монарха. 
Судьба сыграла с хозяином 
южных столичных земель 
злую шутку. Прекрасно 
справляясь со всеми про-
блемами и сложностями на 
месте правой руки Федора 
Иоанновича, став царем, 
Борис Годунов утратил до-
верие своих подданных. 
Именно при нем в столицу 
пришел Великий голод 
1601–1603 годов. Молва тут 
же обвинила царя Бориса 
в бедах простого люда, хотя 
история говорит иное. В то 
время в закромах нового 
московского государя хва-
тало хлеба, но его подчи-
ненные оказались слиш-
ком нечисты на руку и в об-
ход повеления раздавать 
зерно народу подняли цены 
на него на заоблачную вы-
соту. Народ судит просто. 
Беда в государстве? Значит, 
царь виноват. 
Но до тех страшных лет Бо-
рис Годунов у народа был 
в чести.
— Задолго до Петра Велико-
го Борис Годунов старался 
привнести европейские до-
стижения на родную зем-
лю, — продолжает библио-
текарь. — Как только эти 

Из Городни 
да на царский 
стол 

Разлившаяся Городня 
защищала от нападения 
южные границы 
столичных земель 

Плотина на этой реке была построена 
еще при Борисе Годунове 

АННА 
ПОВАГО
okruga@vm.ru

Гравюра «Век осетра». Типичную картину запечатлел 
французский художник Жан-Пьер Муане во время 
путешествия по Волге в 1864 году (1). Русский царь 
Борис Годунов, гравюра (2). Цареборисова плотина 
на реке Городне, начало XIX века, восточный фасад (3) 

Река Городня — правый 
приток  Москвы-реки 
в черте города. На тер-
ритории Царицына боль-
шей частью запружена, 
образуя Царицынские 
и Борисовские пруды. 
Впадает в Москву-реку 
в районе Бесединских 
мостов через МКАД. На 
благоустройство парка 
на левом берегу Городни 
и создание инфраструк-
туры столичные власти 
потратили 230 миллио-
нов рублей. 

СПРАВКА

1

2

3
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Каждый день в половине 
шестого дворовая площад-
ка в Северном Чертанове 
оживает. Здесь появляются 
школьники, которые начи-
нают тренировку по баскет-
болу. 
— Стас, а покажите, как 
правильно мяч забрасы-
вать? — просят ребята вы-
сокого мужчину в спортив-
ном костюме, который, 
скрестив руки на груди, на-
блюдает за игрой издалека. 
— Вот так, — легким движе-
нием отправляет он мяч 
в кольцо. Ребята повторя-
ют, получается не сразу, но 
еще несколько попыток — 
и мяч попадает в сетку. 
Этого таинственного Дядю 
Степу, к которому дети так 
запросто обращаются, зо-
вут Станислав Тотоян. 
Именно благодаря ему 
у дома № 21 по улице Черта-
новской появилась удобная 
для всех площадка с совре-
менным покрытием, новы-
ми стойками и баскетболь-
ными кольцами. 
— Такой она была не всег-
да, — рассказывает Стани-
слав, подходя к скамейкам 
попить воды.  — Одно время 

мы с Димой Мироновым, 
который сейчас председа-
тель Молодежной палаты 
района Чертаново, своими 
руками чинили старые пло-

щадки, ремонтировали по-
ломанную ограду. Но вечно 
это продолжаться не могло: 
мы собрались с жителями 
и обратились в управу.

Вместе со сварщиком мест-
ного «Жилищника» Стани-
слав изготовил кольца 
и щиты, которые по разме-
рам и конструкции пригод-

ны для полноценной игры 
в баскетбол. Сам сделал 
цепи под них и разработал 
прочную опору для колец. 
Следом появилась хоккей-

СЕРГЕЙ 
РЫЖКОВ 
okruga@vm.ru 

А вот и министром образования и нау-
ки стал историк — Ольга Васильева, 
доктор исторических наук. История 

востребована. 
— Я затевал свой проект 16 лет назад, тогда 
практически никому из полити-
ков ничего не хотелось слышать 
о прошлом, — рассказывает соз-
датель и главный редактор попу-
лярного исторического интернет-проекта 
Вячеслав Румянцев. — Но потребность 
в этого рода знании уже тогда была очевид-
на. В народе и прежде всего у молодых по-
колений должна была проснуться эта веко-
вая тяга к прошлому.

Скажите, раз в сети ваш проект живет уже 
16 лет, то, наверное, всю историю уже описали 
и проиллюстрировали? 
Это невозможно. Объясняя ученику широ-
ту своих знаний, древнегреческий философ 
Анаксимен очертил на земле два круга: ма-
ленький и большой. «Твои знания — это ма-
лый круг, мои — большой. Но все, что оста-
лось вне этих кругов, — неизвестность. Чем 
шире круг знаний, тем больше его граница 

с неизвестностью. И впредь, чем 
больше ты будешь узнавать ново-
го, тем больше будешь задавать 
вопросов». Так и есть: чем шире 

круг, который мне удается очертить, тем 
длинней становится та черта, которая отде-
ляет нас от того, что вне круга. 
Есть ли другие подобные интернет-проекты, 
равные или превосходящие ваш, так сказать, 
«конкуренты»? 

Это просто беда какая-то! Мне чужда рев-
ность к другим историческим проектам, но 
порой до анекдота доходит. Получаю от мо-
лодых историков с Урала письмо, в кото-
ром они, человек пять выпускников мест-
ного истфака, извещают меня, что запуска-
ют новый проект, который превзойдет мой 
в разы… Проходят месяцы. Заглядываю на 
их сайт и… что же вижу: люди за деньги пи-
шут под заказ научные работы. Так зачем 
же они станут выкладывать материалы, ко-
торые их потенциальным клиентам помо-
гут обойтись своими силами? И не выкла-
дывают. Потому что конфликт интересов.
Я бы порадовался за «конкурентов», да 
только пока таковых на горизонте не вижу. 

Создатель и главный редактор по-
пулярного исторического интернет-
проекта Вячеслав Румянцев 

СОСЕДИ

Соприкоснуться 
с неизвестностью 

«Кому теперь нужна история…» — совсем недавно мог так вальяжно и почти публично сказать иной политик, закончив-
ший истфак в своем регионе, а ныне осваивающий столичный кабинет. А вот теперь нужна и ему. Потому что первое лицо 
государства нет-нет да упомянет о нашем великом прошлом. Приходится подтягиваться и тем, кто еще вчера плевать 
хотел на это прошлое. И подтягиваются, и показывают интерес, зажигают в глазах блеск рвения…

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
okruga@vm.ru 

О своих замечательных соседях пишите 
на почту ug@vm.ru, и мы расскажем о них 
на страницах газеты «Южные горизонты» 

8 сентября 2016 года. Дочка Станислава Вика Тотоян тренируется забрасывать мяч 
в корзину. На новом покрытии играть особенно удобно (1). Станислав Тотоян (2) 

1

Освещение на спортивной площадке 
на Кантемировской улице оборудуют 
до конца сентября 

Житель Чертанова 
Северного своими руками 
создал одну из лучших 
спортивных площадок. 
А управа помогла 

ная ограда. В итоге площад-
ка получилась почти евро-
пейская. Теперь сюда загля-
дывают баскетболисты со 
всего округа, а иногда даже 
из других городов. Три раза 
в неделю в Северном Черта-
нове проходят товарище-
ские турниры по баскет-
болу. 
— Наверное, всю жизнь ру-
ками работали, раз за неде-
лю так преобразили это ме-
сто? — интересуемся у ма-
стера.
— Вовсе нет, — улыбается 
Стас. — Но я рос в Грузии 
в большом частном доме 

и все время по-
могал родным 
по хозяйству. 
Когда отец ра-
ботает, в сто-
роне оставать-
ся нельзя. Та-
кие же жиз-
ненные ценно-
сти стараюсь 
привить и де-
тям, кото-
рые приходят 
ко мне зани-
маться. 

Эффект от такой пропаган-
ды есть. Зачастую сюда 
приходят друзья юных ба-
скетболистов посмотреть 
на игру. Увидев, что прия-
тели увлечены спортом, не-
которые даже бросили ку-
рить.
— Учу их уважать старших, 
быть трудолюбивым, куль-
турным человеком и вести 
здоровый образ жизни, — 
поясняет Станислав.
У самого Тотояна семья 
тоже спортивная. Супруга, 
как и он сам, профессио-
нально занималась волей-
болом, а сын играет в ба-
скетбол за сборную России 
в юниорах.
— Дочка тоже делает боль-
шие успехи в волейболе. 
Сначала мы как-то скепти-
чески к этому отнеслись, но 
если ей нравится и она до-
стигает успехов, остается 
ей только помогать,  — го-
ворит Стас, возвращаясь 
к своей площадке и ре-
бятам.

Три раза 
в неделю 
на «коробке» 
проходят 
товарищеские 
матчи 

2

Дворовая. 
Новая. Наша 
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Все жилые дома района 
Москворечье-Сабурово готовы 
к зимнему отопительному сезону 

Как самостоятельно 
забронировать видеозаписи 
для их дальнейшего 
использования 

1 
В случае происшествия незамед-
лительно позвоните по телефону 
(495) 587-00-02 (круглосуточно). 
Назовите адрес, дату и примерное 
время происшествия 

2 
Оператор контакт-центра сохранит 
архив с камер видеонаблюдения 
и назовет номер вашей заявки. 
Зарезервированная запись будет 
храниться 30 дней 

3 
Для приобщения записи с камеры 
наружного видеонаблюдения к делу 
о происшествии сообщите получен-
ный номер заявки сотруднику право-
охранительных органов

4 
Копию архивных данных может 
получить только полицейский 
или представи тель судебных органов, 
используя персональный доступ 
к системе 

5 
Полученный видеоматериал может 
оказаться важным свидетельством 
правонарушения и поможет в рас-
крытии преступления по горячим 
следам 

Чем полезна столичная система видеонаблюдения 

Перед 
подъездом 
дома 

В образова-
тельных уч-
реждениях 

В обще-
ственных 
местах 

На стро-
ительных 
объектах 

На объек-
тах тор-
говли 

Во дворе

ВАЖНО

Сообщите по телефону 
(495) 587-00-02, если со-
трудник правоохрани-
тельных органов не ис-
пользовал в работе архив 
с видеокамер. 

В городскую систему видеонаблю-
дения входит более 145 тысяч камер 
по всему городу 

Ничего не останется незамеченным: 
видеозапись на городские камеры 
ведется в круглосуточном режиме

Адреса, по которым установлены каме-
ры видеонаблюдения, можно узнать 
на сайте data.mos.ru 

Записи с камер наружного наблю-
дения хранятся пять суток — за это 
время необходимо оставить заявку

Камеры используются и для трансля-
ции городских событий — для этого 
работает сервис «Окно в город»

Забронированные видеозаписи хра-
нятся 30 дней — времени на то, чтобы 
передать и изучить запись, достаточно
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Летящие среди сугробов 
сани, казаки, поднимаю-
щие лошадей на дыбы, 
Иван Грозный в расшитом, 
отороченном мехами ко-
стюме — эти эпизоды из не-
давнего прошлого парка 
«Коломенское» связаны со 
съемками фильма «Ермак» 
классиков совет-
ского кино Валерия 
Ускова и Владими-
ра Краснопольс-
кого. Снимались 
в парке и несколько 
эпизодов из их кар-
тины «Тени исчеза-
ют в полдень».
Валерий Иванович, 
любите гулять в «Коломен-
ском»? 
Я люблю, но редко теперь 
доезжаю. Мне нравится не-
торопливость этого парка, 
хоть он расположен в мега-
полисе, но в нем не чувству-
ется этот бешеный ритм 
спешащего куда-то города. 
В наши дни такие острова 
спокойствия нужно ценить.
Раньше вы снимали фильмы 
вместе с Владимиром Красно-
польским, и фамилии вашего 
режиссерского тандема укра-
шали афиши многих извест-
ных советских картин. Сегод-
ня продолжаете работать 
вместе? 
Мы с Володей — двоюрод-
ные братья. Фамилии наше-
го режиссерского тандема 
продолжают «украшать 
афиши», потому что мы по 
многолетней традиции под-
писываем фильмы вместе. 
Хотя в последнее время сни-
маем порознь.
Насколько автобиографичны 
ваши картины «Тени исчеза-
ют в полдень» и «Вечный 
зов», ставшие классикой оте-
чественного кино? 
Мой дед по отцовской ли-
нии работал на земле. В тех-
нике он смыслил, был чело-
веком настолько небед-
ным, что даже построил 
школу и больницу в своем 
селе. Его выкинули из 
усадьбы, раскулачив. Я по-
том был в этой самой Во-
хме, где увидел наше быв-
шее родовое гнездо. Пом-

ню, как горько мне стало, 
потому что в тот раз я при-
вез его жителям картину 
«Тени исчезают в пол-
день» — ту самую, где мы 
с Володей Краснопольским 
рассказывали о раскулачи-
вании. Деда отпустили во-
свояси лишь потому, что он 

пообещал из села уйти насо-
всем. Что и сделал — взял 
лишь четыре серебряные 
ложки, которые у нас в се-
мье хранятся до сих пор. 
Судьба его сложилась тра-
гично. Когда немцы взяли 

Старую Русу, они позвали 
деда, который тогда в ней 
оказался, предложив при-
вести в порядок электро-
станцию, взяв ее в соб-
ственность. Выйдя из ко-
мендатуры, он прямиком 

ушел в партизаны. Ну а ког-
да отряд захватили, его пер-
вого расстреляли. Второй 
мой дед работал на реке Чу-
совой на заводе. Там мы 
тоже снимали пейзажи 
и к «Теням...», и к «Ермаку».

Вы поступили на факультет 
журналистики в Уральский 
университет, ваш брат окон-
чил филологический. Как 
оказались в режиссуре? 
Всегда к этому тяготел, 
играя в театральной студии 
еще в школе. Окончив уни-
верситет, отправились во 
ВГИК. В нем тогда учились 
Василий Шукшин, Лариса 
Шепитько, Наталья Фатее-
ва, Коля Губенко, Тамара 
Семина, Лидия Федосеева-
Шукшина. Все они состоя-
лись и как личности, и как 
профессионалы.
А правда, что вы однажды 
провели ночь в милиции 
за кражу афиш собственного 
фильма? 
Нашей первой вгиковской 
картиной стали «Тени на 
тротуарах». В столице долж-
на была проходить премье-
ра, и город был заклеен эти-
ми афишами. Вот тогда нас 
и посетила мысль одну из 
них оставить на память. 
Когда мы ее срезали на 
Красной Пресне, милиция 
нас и заловила. Документов 
с собой не было. И никто 
нам не верил, что мы, такие 
молодые, являемся режис-
серами фильма, который 
завтра будет смотреть вся 
страна. 
А как случилось, что на «Мос-
фильм» вас позвал работать 
сам Пырьев? 
Наш второй фильм «Самый 
медленный поезд» по сце-
нарию Нагибина впервые 
вывел на экран вместо гене-
ралов простых людей, слом-

ленных войной, усталых, 
которые среди расплескав-
шегося горя тащились по 
стране в этом поезде. После 
этого нас позвали работать 
сразу три объединения 
«Мосфильма» — Зархи, 
Алов с Наумовым и Пырьев. 
Пырьев оказался самым ре-
шительным — просто засу-
нул нас в машину, привез на 
студию и всем представил. 
Так наша судьба и реши-
лась. 
Что вы снимаете сегодня? 
Я готовлюсь к съемкам кар-
тины «Хозяйка гостиницы» 
по заказу Первого канала. 
Это будет слегка комедий-
ная современная история 
о женщине, которая реши-
ла податься в бизнес, чтобы 
подзаработать денег. Герои-
ня жилой дом превратила 
в гостиницу, думая, что та-
кое решение поможет ей 
в жизни. И у нее действи-
тельно появились связи, но 
разрушилась семья, бизнес 
принес ей много бед. 
А Владимир Аркадьевич 
Краснопольский чем занят? 
Он в Питере снимает очень 
интересную историю «Экс-
проприатор» — о блокад-
ном Ленинграде, в котором 
жил во время войны какой-
то тип, грабивший людей. 
Это серьезное кино о людях, 
придавленных горем, вой-
ной, голодом, холодом, 
и о низком человеческом 
качестве — алчности.

Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА 
okruga@vm.ru

Работы заслуженного художника 
Олега Леонова представит галерея 
«Нагорная» 17 сентября 

Режиссер культовых советских 
фильмов снимал картины 
на территории «Коломенского» 

Валерий Усков: 
За кражу афиши 
провел ночь 
под стражей 

Никто не поверил, что мы, такие 
молодые, являемся режиссерами 
фильма, который завтра будет 
смотреть вся страна 

Режиссер Валерий Усков на съемках третьего сезона сери-
ала «Две судьбы» (1); на съемочной площадке кинофильма 
«Вечный зов» (в центре) (2); на съемках ленты «Тени исче-
зают в полдень» (справа) (3) 

Валерий Иванович Ус-
ков — советский и рос-
сийский  режиссер , 
сценарист, народный 
артист РСФСР. Лауреат 
Государственной премии 
СССР за фильм «Вечный 
зов» (1979 год), премии 
Ленинского комсомола 
за фильм «Отец и сын» 
(1979 год), награжден 
орденами Почета и «За 
заслуги перед Отече-
ством» III и IV степеней. 
Большинство фильмов 
снял со своим двоюрод-
ным братом Владимиром 
Краснопольским. С 1963 
года — режиссер студии 
«Мосфильм». 
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Встречи глав управ районов Южного округа с населением 21 сентября, 19:00 
Район и адрес Тема встречи

Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, 50, 
тел. (495) 329-63-00

1. Подготовка жилищно-коммунальных служб к зимнему сезону.
2. Готовность досуговых и спортив ных учреждений к учебному году.

Бирюлево Западное, ул. Медынская, 7а, 
тел. (495) 385-09-22

1. Программа благоустройства территории района.
2. Выявление и вывоз брошенного автотранспорта.

Братеево, ул. Борисовские Пруды, 10, корп. 5, 
тел. (495) 342-42-70

1. Программа благоустройства территории района.
2. Взаимодействие с общественными организациями.

Даниловский, ул. Серпуховской Вал, 13а,
тел.: (495) 952-09-02, (495) 654-09-02

1. Снижение задолженности граждан за услуги ЖКХ.
2. Благоустройство дворов и ремонт подъездов.

Донской, Варшавское ш., 12,
тел. (495) 958-27-36

1. Программа благоустройства территории района.
2. Ресурсосбережение в многоквартирных домах.

Зябликово, ул. Мусы Джалиля, 29, корп. 2, 
тел. (499) 725-43-90

1. Программа благоустройства территории района.
2. Подготовка жилищно-коммунальных служб к зимнему сезону.

Москво речье-Сабурово, Пролетарский пр-т, 7,
тел.: (499) 323-62-13, (499) 323-62-26

1. Пресечение несанкциониро ван ной торговли.
2. Подготовка жилищно-коммунальных служб к зимнему сезону.

Нагатино-Садовники, ул. Высокая, 6,
тел. (499) 612-11-97

1. Подготовка жилищно-коммунальных служб к зимнему сезону.
2. Организация спортивно-досуговой работы по месту жительства.

Нагатинский Затон, Коломенская наб., 22, корп. 2,
тел.: (499) 614-17-00, (499) 725-12-75

1. Подготовка жилищно-коммунальных служб к зимнему сезону.
2. Работа предприятий потребительского рынка и услуг.

Нагорный, ул. Фруктовая, 12,
тел. (499) 610-05-57

1. Благоустройство дворов и ремонт подъездов.
2. Снижение задолженности граждан за услуги ЖКХ.

Орехово-Борисово Северное, ул. Маршала Захарова, 8, корп. 1, 
тел.: (495) 392-02-44, (495) 392-07-75

1. Благоустройство дворов и ремонт подъездов.
2. Снижение задолженности граждан за услуги ЖКХ.

Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., 116, корп. 3, 
тел. (495) 343-11-78

1. Благоустройство дворов и ремонт подъездов.
2. Работа предприятий потребительского рынка и услуг.

Царицыно, ул. Кантемировская, 1а,
тел. (495) 321-20-56

1. Выявление и вывоз брошенного автотранспорта.
2. Благоустройство дворов и ремонт подъездов.

Чертаново Северное, ул. Кировоградская, 8г,
тел.: (495) 319-59-80, (495) 318-28-05

1. Пресечение несанкциониро ван ной торговли.
2. Подготовка жилищно-коммунальных служб к зимнему сезону.

Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 16, корп. 3,
тел. (495) 389-10-67

1. Готовность досуговых и спортив ных учреждений к учебному году.
2. Благоустройство дворов и ремонт подъездов.

Чертаново Южное, ул. Кировоградская, 42, корп. 2, 
тел. (495) 382-70-71

1. Готовность досуговых и спортив ных учреждений к учебному году.
2. Снижение задолженности граждан за услуги ЖКХ.

 Реклама 
Недвижимость

Юридические услуги

Компьютерная помощь

Работа и образование

Авто, запчасти, 
транспортные услуги
■ Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-09-00
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
■ А/Грузоперевозки. Т. 8 (495) 144-14-37
■ Газель на дачу. Т. 8 (499) 394-57-63

■ Возв. кв-р. Адвокат. Т. (495) 210-25-63

■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

■ Требуется продавец-консультант 
в джинсовую компанию, сотрудник(ца). 
Гр. 4/2. З/П от 45000р. ТК РФ. Постоянно 
прожив. г. Москва, М. О. Опыт работы при-
ветствуется. Коммуникаб., доброжелат. 
Желание учиться. Т.: 8 (495) 325-04-75, 
(915) 190-03-95 
■ Офис от 40 т. р. Т. 8 (917) 573-54-06

■ Ремонт компьютеров. Т. 8 (499) 991-15-31
■ Мастер компьютеров. Т. (977) 297-25-12

(499) 557-04-04
Размещение рекламы

Коллекционирование

Дом

■ Циклевка. Лак. Т. 8 (925) 506-30-50
■ Замена замков. Т. 8 (925) 737-01-33

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

ЗАО «ТУКС-4» и управы районов Бирюлево Восточ-
ное, Царицыно, Орехово-Борисово Северное в  со-
ответствии  с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утверж-
денного приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16 мая 2000 г. № 372 уведомляют о про-
ведении с 16.09.2016 по 11.10.2016 общественных 
обсуждений оценки воздействия на окружающую 

среду по материалам проекта «3-я нитка затяжно-
го дюкера канала «Царицыно-Видное» в районе 
ул. 11-я Радиальная, Тюрина, Каспийская от жи-
лой застройки, ул. 6-я Радиальная, вл. 7, районы 
Бирюлево Восточное, Царицыно».
Объект, выносимый на общественные обсужде-
ния, является составной частью Южной системы 
канализации и проходит по территории районов 
Бирюлево Восточное, Царицыно, Орехово-Бори-
сово Северное. 
Проектом предусмотрено устройство городского 
канализационного коллектора закрытым способом 

с применением микротоннелепроходческих ком-
плексов AVN1500 и AVN2000, а также перекладка 
электрокабелей в Южном административном 
округе.
Трасса начинается от существующей камеры около 
дома № 24, корп. 1, по ул. Каспийской и идет вдоль 
улицы, пересекая ее в районе дома № 28, корп. 1, 
затем трасса идет вдоль территории природно-
исторического парка «Царицыно», пересекая ули-
цы Тюрина, Прохладная и входит в существующую 
камеру в районе перекрестка проезда Кошкина 
с 11-й Радиальной улицей. 

Заказчик: ЗАО «ТУКС-4». Адрес: 117036, Москва, 
ул. Кедрова, 21, корп. 1, тел. (499) 125-67-01.
Генеральный проектировщик: ООО Институт 
«Каналстройпроект». Адрес: 117218, Мо-
сква, ул. Кржижановского, 20/30, корп. 1, 
тел. (495) 276-14-70.
Материалы проекта доступны для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений заин-
тересованных лиц на сайтах префектуры Южного 
административного округа города Москвы: www.
uao.mos.ru, управ районов Бирюлево Восточное: 
bv.mos.ru, Царицыно: tsaricino.mos.ru, Орехово-Бо-

рисово Северное: http://sevorehovo-borisovo.mos.
ru. Замечания и предложения по проекту обще-
ственных обсуждений принимаются по телефону 
(499) 125-00-88 и е-mail: texotdel55@mail.ru.
Собрание участников общественных обсуждений 
районов Бирюлево Восточное, Царицыно, Орехово-
Борисово Северное состоится 04.10.2016 в 19:00 
в помещении Государственного бюджетного про-
фессионального образовательного учреждения 
города Москвы «Пищевой колледж № 33» по 
адресу: Москва, ул. 6-я Радиальная, 10, начало 
регистрации в 18:00.

Оповещение о проведении общественных обсуждений в районах  Бирюлево Восточное, Царицыно, Орехово-Борисово Северное 

Уважаемые избиратели Даниловского района! В связи с закрытием на капитальный ремонт здания ГБОУ города Москвы «Школа № 600» 
по адресу: ул. Хавская, 5, место голосования избирательных участков №№ 1748, 1750 перенесено по адресу: ул. Мытная, 50, корп. 3 (ГБОУ 
города Москвы «Лицей № 1451). Телефон УИК № 1748 (495)952-61-61; телефон УИК № 1750 (495)952-59-38; телефон УИК № 1750 в день голосования (499) 764-75-08; 
телефон УИК № 1861 (499) 613-35-45.
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Мероприятия ко Дню 
города, 10 и 11 сентября, 
посетили около 
10 миллионов человек 

Гости усадьбы «Коло-
менское» увидели вы-
ступления Кремлев-
ской школы верховой 
езды. Педагог школы 
Ангелина Пашкова 
продемонстрировала 
мастерство выездки 

Артисты клоун-мим-театра 
«ДОЖ» сыграли спектакли 
и провели мастер-классы 
в парке «Садовники». Дети 
выстроились в круг и учи-
лись жонглировать, под-
брасывая яблоки 

Вечернее небо над парком 
«Садовники» в 22:00 оза-
рил фейерверк. Зрители 
увидели огненный водопад 
«Золотая Москва» 

На празднике урожая в парке «Коло-
менское» прошел забег мини-пигов 

Пилот RDS Алексей Карелин показал 
зрелищный дрифт в «Парке Легенд» 
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Гости «Царицына» фотогра-
фировались возле празднич-
ных декораций: их установили 
специально ко Дню города 

Парк 30-летия Победы на территории 
Чертанова Центрального благоустроят 
до конца года 
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